
Консультация для родителей 

« Что бы адаптация была успешной» 
 

 

В привыкании к новым условиям важную роль играет возможность принести 

с собой свои игрушки, знакомые и привычные предметы — все это создает 

для ребенка фон уверенности, обеспечивает психологический комфорт, 

помогает ему отвлечься от расставания с близкими. Постарайтесь уговорить 

оставить игрушку переночевать в садике и наутро снова с ней встретиться.  

 

Пусть игрушка ходит вместе с ним ежедневно. Расспрашивайте, что с 

игрушкой происходило в детском саду, кто с ней дружил, кто обижал, не было 

ли ей грустно. Таким образом, вы узнаете многое о том, как вашему малышу 

удается привыкать к садику 

 

Адаптация - это приспособление организма к новой обстановке, а для 

ребенка детский садик несомненно является новым, еще неизвестным 

пространством, с новым окружением и новыми отношениями. Адаптация 

включает широкий спектр индивидуальных реакций, характер которых 

зависит от психофизиологических и личностных особенностей ребенка, от 

сложившихся семейных отношений, от условий пребывания в дошкольном 

учреждении. Т.е., каждый ребенок привыкает по-своему. 

 

Во-первых, надо помнить, что до 2-3 лет ребенок не испытывает потребности 

общения со сверстниками, она пока не сформировалась 

Поэтому нормальный ребенок не может быстро адаптироваться к яслям, 

поскольку сильно привязан к матери и ее исчезновение вызывает бурный 

протест ребенка, особенно если он впечатлительный и эмоционально 

чувствительный. 

 

Дети 2-3 лет испытывают страхи перед незнакомыми людьми и новыми 

ситуациями общения, что как раз и проявляется в полной мере в яслях 

Нередко боязнь новых людей и ситуаций в яслях приводит к тому, что 

ребенок становится более возбудимым, ранимым, обидчивым, плаксивым, он 

чаще болеет, т. к. стресс истощает защитные силы организма 

 

Кстати, мальчики 3-5 лет более уязвимы в плане адаптации, чем девочки, 

поскольку в этот период они больше привязаны к матери и более болезненно 

реагируют на разлуку с ней 
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Таким образом, чем более развита эмоциональная связь с матерью, тем 

труднее будет проходить адаптация. К сожалению, проблемы адаптации 

могут преодолеть не все дети, что может привести к развитию невроза у 

ребенка 

Надо сказать, что два года - самый замечательный возраст для обучения 

самостоятельности. На вашей стороне сейчас сама природа с ее законами 

психического развития маленького человечка. Ведь недаром третий год 

жизни ребенка называют периодом, который проходит под девизом: "Я сам!". 

Сейчас малыша вообще не нужно заставлять что-то делать самостоятельно - 

он только к этому и стремится, настойчиво и упорно, решительно отстаивая 

свое право делать все без вашей помощи и получая огромное удовольствие от 

достижения цели. 

Как правило, родителям двухлетних детей гораздо больше внимания 

приходится обращать на то, чтобы не мешать ребенку быть самостоятельным. 

И это, возможно, самый важный момент! Именно сейчас, на третьем году 

жизни, ребенок может и должен овладеть всеми навыками 

самообслуживания: есть и пить, умываться и чистить зубы, одеваться и 

раздеваться, своевременно пользоваться горшком. Он с легкостью может 

научиться убирать за собой игрушки, вытирать тряпкой стол, аккуратно 

складывать одежду. 

Вам трудно в это поверить? Тем не менее это так, и более того: для 

достижения таких успехов вам вовсе не обязательно прикладывать какие-то 

значительные усилия, кроме одного - не мешать! Не хватать его за руки, не 

одергивать и не поправлять на каждом шагу, не пытаться все сделать за него,  

потому что он "маленький и ничего не умеет"! 

На практике это, конечно, не так уж просто. Прежде чем дитя научиться 

умываться, пол в ванной комнате не раз и не два окажется залит водой. 

Самостоятельное одевание карапуза легко может расшатать нервную систему 

мамы, особенно если сама она по темпераменту холерик или сангвиник. И все 

- таки необходимо взять себя в руки, набраться терпения и обращаться с 

ребенком осознанно, а не под влиянием импульса.  

Планируя все свои дела, заранее закладывайте в расписание час или 

полтора (в зависимости от особенностей поведения ребенка) "на 

самостоятельность". Не делайте за ребенка того, что он может сделать сам. 

Давайте ему возможность опробовать самостоятельно всякий новый навык, и 

лишь в том случае, когда становится очевидным, что самому ему не 

справиться, предлагайте помощь (причем эта помощь должна быть 

обучающей: не "давай я сделаю сама!", а "посмотри, это делается так"). С 

другой стороны, не нагружайте его заданиями, с которыми он определенно не 



может справиться: постарайтесь, чтобы карапуз пореже испытывал 

ощущение собственного бессилия и почаще добивался успеха 


